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Уикенд в Вашингтоне: сотрудничество для выхода из кризиса 
 

Доминик Стросс-Кан 

В минувший уикенд в Вашингтоне, округ Колумбия, где руководители экономических 
ведомств 187 стран собрались на Ежегодные совещания МВФ и Всемирного банка, 
царило напряженное настроение. Министры финансов и руководители центральных 
банков стран мира были обеспокоены тем, что мировой подъем остается непрочным.  
И неравномерным. И непрочен он именно из-за того, что он так неравномерен.  

В странах с формирующимся рынком в Азии, Латинской Америке и на Ближнем Востоке 
ситуация складывается довольно благополучно. Даже во многих странах Африки рост 
возобновился намного быстрее, чем во время предыдущих рецессий. В Европе, 
однако, подъем проходит вяло. А в Соединенных Штатах темпы роста остаются 
пониженными. Последний экономический прогноз МВФ, выпущенный во время 
совещаний, не предусматривает «двойной рецессии». Тем не менее, имеются риски. 

Первый риск связан с очень высоким уровнем государственного долга в странах 
с развитой экономикой — самым высоким со времен Второй мировой войны. Характер 
необходимых мер для восстановления сбалансированности бюджета, разумеется, 
зависит от обстоятельств каждой страны. В среднесрочной перспективе всем им 
необходимо восстановить фискальную устойчивость. Однако в краткосрочный период, 
пока подъем все еще непрочен, задача состоит в том, чтобы консолидировать, 
насколько это необходимо, и стимулировать в максимальной возможной степени. 
Наибольший риск для фискальной устойчивости на этом этапе связан с прекращением 
экономического роста.  

С первым риском связан второй, обусловленный проблемой занятости. За время 
кризиса мир потерял 30 миллионов рабочих мест, а в ближайшее десятилетие в рынок 
труда вольются еще 450 млн человек. Поэтому нам нужен рост, но в сочетании 
с созданием рабочих мест. Кризис закончится лишь тогда, когда уровень безработицы 
начнет снижаться. 

Третий риск связан с финансовым сектором. Все мы знаем, как начался этот кризис. Все 
мы знаем, что было дано много обещаний привести в порядок финансовый сектор, 
чтобы это никогда не повторилось. И хотя в ряде стран достигнуты положительные 
сдвиги и приняты новые нормативные положения, основанные на недавно принятой 
системе «Базель III», этого недостаточно. Нам необходимо добиться претворения этих 
новых правил в жизнь. Нам также нужны более совершенные инструменты для 
преодоления финансовых кризисов, когда они возникают. Финансовая система еще 
недостаточно надежна.  
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Помимо всего этого, имеются опасения, что активное международное сотрудничество, 
которое мы наблюдали во время кризиса, может ослабнуть. После краха «Леман 
Бразерс» нам удалось избежать повторения Великой депрессии благодаря тому, что 
лидеры и народы мира объединили свои усилия и приняли скоординированные 
ответные меры. Мы были тому свидетелями, например, когда руководители 
индустриальных стран и стран с формирующейся рыночной экономикой – членов 
Группы двадцати встречались в Лондоне и Питтсбурге. Самой конкретной из этих мер 
был скоординированный бюджетный стимул. И он принес результаты.  

Теперь, когда мы переходим на послекризисный режим работы, этот дух 
сотрудничества представляется уже не таким сильным. Возможно, наиболее 
наглядным проявлением этого были появившиеся за последнюю неделю заголовки 
о «валютных войнах» и попытках некоторых стран девальвировать свою валюту, чтобы 
получить преимущество в конкуренции с другими странами. А мы ведь знаем, что 
политика разорения соседа не работает. Всемирную проблему нельзя решить 
исключительно внутренними мерами. 

Итак, каковы впечатления после этого уикенда, по завершении совещаний: была ли 
атмосфера менее напряженной? Да... и в то же время нет. 

Как положительный результат можно отметить то, что лидеры экономики, 
представленные в управляющем органе МВФ — Международном валютно-
финансовом комитете, — пришли к единому мнению по ряду важных вопросов. 

 Был выражен решительный «отказ от протекционизма во всех его формах». Столь 
же решительно было заявлено о важности «совместной работы» для обеспечения 
роста и создания рабочих мест.  

 Была признана необходимость дальнейших реформ финансового сектора. Кроме 
того, прозвучал призыв — который я приветствую — к МВФ внести свой вклад в эту 
деятельность в сотрудничестве с другими международными организациями, уже 
работающими в этой важнейшей области.  

 Продолжая тему МВФ, наши государства-члены дали нам указание уделять еще 
больше внимания в нашем экономическом анализе проблемам «вторичных 
эффектов» — то есть возможных последствий политики одной страны для других 
стран. Я полагаю, что это позволит нам, опираясь на наш уникальный опыт работы 
в различных странах, способствовать снятию напряженности, которую мы 
наблюдаем между странами, и всемирному перебалансированию, столь важному 
для устойчивого подъема. 

 В этот уикенд было также вновь заявлено о необходимости укрепления прав голоса 
и представительства стран с формирующимся рынком и развивающихся стран 
в МВФ, чтобы они более полно отражали их положение в новой мировой 
экономике. В течение уикенда мы не пришли к окончательному согласию 
относительно этих реформ «квот и управления», но мы близки к его достижению. 

http://www.imf.org/external/np/cm/2010/100910.htm
http://www.imf.org/external/np/cm/2010/100910.htm
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Подводя итог, можно сказать, что за этот уикенд мир добился некоторого прогресса. 
Но не следует чрезмерно обольщаться успехом. Опасность еще не миновала. 

Как я уже отметил, нам еще многое нужно сделать, чтобы достичь устойчивого и 
сбалансированного роста, восстановить занятость и осуществить необходимые 
преобразования для снижения рисков в финансовом секторе. Прежде всего, 
необходимо продолжать стремиться к сотрудничеству, добиваться сотрудничества. 
Почему?  

Проведенный МВФ анализ показывает, что в следующие пять лет за счет лучшей 
координации экономической политики можно было бы повысить темпы мирового 
роста на 2,5 процента, создать или сохранить 30 миллионов рабочих мест и вывести 
из бедности еще 33 миллиона человек. При такой высокой потенциальной отдаче 
разве мы можем позволить себе действовать разобщенно? 

Этот вопрос будет одним из основных на повестке дня следующей встречи 
руководителей стран Группы 20-ти, которая пройдет в ноябре в Корее. Поэтому все 
взоры теперь перемещаются с Вашингтона в этот уикенд на Сеул в следующем 
месяце… 


